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PROTESTANTE EN CORSE 

Eglise protestante unie de Corse 

Janvier 2021 

 

 

BASTIA  
Temple / 16 route du Cap - 20200 
Pietranera  
Culte / Tous les dimanches à 10h30  
 

AJACCIO 
Lieu de culte / Chapelle Sainte-Lucie 
79 Cours Napoléon. 
Culte / Tous les dimanches à 10h30. 

 
 

PASTEUR / Marie-Odile Wilson 
16 route du Cap – 20200 Pietranera  
04 95 31 14 75 / 06 72 43 65 12 
eglise-reformee-de-corse@orange.fr   
marie.odile.wilson@gmail.com    
 
CONSEIL  PRESBYTERAL 
Présidente : 
Sigrid Hansen Catania 06 14 90 47 22 
Vice-présidente : 
Mireille Matteaccioli 06 03 61 87 17 
Trésoriers :  
VO Abbatucci 06 72 03 83 30 
JC Alègre : adjoint 06 11 51 48 42 
Secrétaires : 
Nadège Piantoni (2A) 07 83 32 02 19  
Corinne Giuliani (2B) 06 82 46 66 18 
www.eglise-protestante-unie.fr/corse-p60553  
www.facebook.com/epucorse 

 DANS CE MOIS 
 

Semaine de prière pour l’unité 
des chrétiens dans le monde 

 

20 janvier à Bastia chapelle de 
l’Annonciade à 18h 
23 Janvier à Ghisonaccia à 17h 

 
RCF CORSICA 

 

1ère diffusion Parole Protestante : 
dimanche matin  9 h  

Rediffusion : jeudi à 19 h 30 
Ajaccio : 97.6  Bonifacio : 89.2  

Porto Vecchio : 97.8  
En direct sur le site de RCF : 

www.rcf.fr/radio/RCF20 
pages facebook et tweeter 

 

SALVE REGINA 
 

Vendredi 11 heures et rediffusion 
vendredi à 23 heures et samedi à 

3 heures du matin 
Bastia : 97.9  – Calvi : 93.6  

Corte : 100.4  Ghisonaccia : 101.1  
La Porta : 94.6  

www.radiosalveregina.com 
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EDITO 
 
Au seuil de cette année nouvelle dont nous espérons un vrai renouveau, il 
est bon de nourrir notre méditation, voici quelques éléments qui m’ont 
personnellement inspirée. Dans un article paru dans Evangile et Liberté, 
Laurent Gagnebin, qui a été mon professeur et directeur de Mémoire, 
écrit ceci : 
 

Dépasser la croix 
Devenue le symbole du christianisme, la croix a certes, avec Vendredi saint 
et Pâques, une fonction inaugurale et capitale pour l’histoire de la foi 
chrétienne. Et pourtant, c’est le Royaume de Dieu qui est au cœur de 
l’enseignement de Jésus. En regard de ce règne de Dieu, on ne saurait, 
comme on le fait trop souvent, parler de Jésus en oubliant sa prédication 
centrée sur « cherchez d’abord le Royaume de Dieu et de sa justice » (Mt 
6,33). C’est une erreur de vouloir toujours tout ramener à la seule 
personne de Jésus crucifié et ressuscité. Dans l’une de ses lettres, Albert 
Schweitzer écrit : « Le centre de gravité de la foi chrétienne n’est pas le 
drame rédempteur de notre dogmatique, mais la venue du Royaume de 
Dieu en notre cœur et dans le monde. » Oui, ce centre de gravité n’est pas 
dans le passé, mais dans l’avenir. 
Quand le Crucifié déclare « Tout est accompli » (Jn 19,30), nous savons 
bien, par rapport au Royaume de Dieu, que tout reste à faire. Il ne s’agit 
pas en effet de regarder exclusivement en arrière, dans une attitude 
passéiste, passive et doloriste, figés que nous serions devant un crucifix. 
Notre vie spirituelle et nos théologies ne peuvent se contenter de gérer un 
acquis. Pentecôte, la fête de l’Esprit, tourne notre regard en avant. Dans 
un monde en chantier, l’Esprit nous anime et nous porte, nous donne un 
élan créateur ; il nous mobilise. Nous ne regardons pas derrière nous, 
mais, tournés vers l’avenir, nous menons un combat pour la justice. Notre 
foi, notre vie et notre pensée religieuses, habitées par l’Esprit, sont alors 
soulevées par un dynamisme inventif et créateur, celui de Dieu lui-même.   
 

En ce début d’année donc, et alors que l’irruption du Royaume nous a été 
à nouveau rappelée par le temps de l’Avent et Noël, devant ces mois 
toujours incertains qui s’ouvrent devant nous, nous sommes invités à 
nous laisser porter par l’Esprit, qui seul est à même de balayer nos peurs, 
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nos tristesses, nos désespérances.  La venue du Royaume, c’est cela la 
Bonne Nouvelle, et nous sommes appelés à y participer activement, en 
nourrissant notre spiritualité, notre foi, afin qu’elle irrigue nos pensées, 
nos paroles et nos actions pour toute l’année à venir, dans une veille et 
une attente actives. 
 

Quelques mots inspirants encore, de Teilhard de Chardin cette fois : 
« Historiquement, l'attente n'a jamais cessé de guider, comme un 
flambeau, les progrès de notre Foi. Les Israélites ont été de perpétuels       
« expectants » ; – et les premiers chrétiens aussi. Car Noël, qui aurait dû, 
semble-t-il, inverser nos regards et les concentrer sur le Passé, n'a fait que 
les reporter plus loin encore en avant. Un instant apparu parmi nous, le 
Messie ne s'est laissé voir et toucher que pour se perdre, une fois encore, 
plus lumineux et plus ineffable, dans les profondeurs de l'avenir. Il est 
venu. Mais maintenant, nous devons l'attendre encore et de nouveau, – 
non plus un petit groupe choisi seulement, mais tous les hommes – plus 
que jamais. Le Seigneur Jésus ne viendra vite que si nous l'attendons 
beaucoup. C'est une accumulation de désirs qui doit faire éclater la 
Parousie. 
Chrétiens, chargés après Israël de garder toujours vivante sur Terre la 
flamme du désir, vingt siècles seulement après l’Ascension, qu’avons-nous 
fait de l’attente ? 
[…] en réalité, si nous voulons être sincères, nous serons forcés d’avouer 
que nous n’attendons plus rien. 
Il faut, coûte que coûte, raviver la flamme. Il faut à tout prix renouveler en 
nous-mêmes le désir et l’espoir du grand Avènement ». (Milieu divin, T. IV 
dernières pages) 
 

Que la joie et l’espérance, réactivées par Noël vous habitent et vous 
accompagnent tout au long de cette année, en gardant à l’esprit cette 
promesse : Dieu est avec nous ! 
 
Avent 2020 
 

Le calendrier de l’Avent, édition 2020, était à découvrir chaque jour, du 
1er au 24 décembre, sur le site de notre Eglise. 
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Des sœurs, des frères ont enregistré des cadeaux sonores : lectures 
variées, chants, musiques, contes, méditations…  
  

Une très jolie création, joyeuse, quasiment magique, que nous avons pu 
goûter jour après jour, dans l’ordre qu’on souhaitait : dans mon cas j’ai 
cliqué sagement, chaque matin, la case du jour. 
 

Et donc, loin de la Corse et de vous tous, j’ai été réconfortée et réjouie par 
votre amour, j’y ai puisé du courage pour chaque journée. Certaines fois, 
ces petits moments ont été quasiment une bouée de sauvetage qui m’a 
maintenue à flots, capable de recul et d’humour, face aux difficultés. Il y a 
même eu un jour où j’ai repassé tous les enregistrements déjà entendus, 
c’est dire… 
 

Merci infiniment à toutes ces chères voix…  
Je propose la motion suivante : que le modèle « calendrier de l’Avent » 
2020 revienne en 2021, et je vote pour ! 
Et une ovation (dont la nature sera à déterminer) pour Isabelle, auteure et 
technicienne émérite ! Pour cela je vote deux fois… 
 

Tout cela m’amène à constater que notre site a pris une importance vitale 
pour notre communauté : il donne toutes les infos nécessaires à la vie de 
notre Eglise, en temps voulu, avec clarté, dans un souci esthétique 
remarquable, et se révèle un outil de ressource, de réflexion, dont nous 
ne pourrions plus nous passer. Il est le fruit du travail de quelques 
personnes et rend service à beaucoup.  
 

Encore une fois nous avons à remercier…  
 

BONNE ANNEE 2021… 
Christiane Gio 

 

… Et des réactions au calendrier de l’Avent : 
 

Blandine : Nous voici déjà à la moitié de l’Avent et nous avons apprécié ce 
beau calendrier numérique. Merci et bravo pour la qualité et la variété de 
son contenu ! … 
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Emmeline : Merci pour cette magnifique interprétation du psaume 23, si 
émouvante 
 

Nicole : Merci à vous tous pour cette belle initiative et MERCI de nous la 
faire partager. Je me suis permise de l'envoyer à quelques-uns et j'ai déjà 
des retours de personnes ravies de ce calendrier.  
J'espère que vous allez bien, ici nous restons tranquilles, ce n'est pas trop 
difficile avec le mauvais temps qui arrive !!  
Bisous  
 

Daniel Forget : Merci Jean-Claude. Bravo ! Bravo ! Quelle belle créativité 

de vous tous et toutes. Belles photos de l’artiste Isabelle. Amitié,  

Dans nos familles : 
 

Naissances :  
Sauveur est « arrivé » le 9 décembre chez José et Joséphine Vallecalle et 
Anna Dea le 10 décembre chez Cécilia Lovichi et Olivier Sanna. Nous 
accueillons avec beaucoup d’amour ces deux bébés et adressons toute 
nos félicitations aux parents et grands-parents. 
 

Décès : Nous avons accompagné la famille de Lucile Farnole, le mercredi 
16 décembre lors d’un service funèbre, au crématorium de Bastia, pour 
les obsèques de sa sœur Martine Savalli. Nous les portons tous dans nos 
prières.  
 
Des vœux pour 2021 
 

« U Capu d’Anno », le cap de l'année est passé, plus précisément celui de 
notre calendrier. Le cap de la pandémie peut-être pas encore, même si 
nous gardons fortement l’espoir pour ce début d’année. Une chose est 
sûre : nous avançons pas à pas dans une nouvelle ère, ce IIIème millénaire. 
Comme nous disions lors d’un échange chaleureux et fraternel à notre 
Veillée de Noel sur Pietranera, nous aimerions souvent que tout s’arrête, 
surtout quand tout va bien et pourtant la Vie est mouvement, et dans 
l’immense Univers, avec ses étoiles que nous admirons de génération en 
génération tout avance sur une lancée ultra rapide et vers l’inconnu, un 
espace toujours plus vaste.  
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A la naissance de Jésus-Christ les trois rois mages se sont laissés guidés 
par une de ces étoiles : ils se sont mis en mouvement – en confiance – 
sans savoir où ils allaient, ils Y allaient ! Pour cela aussi nous célébrons 
l’Epiphanie.  
 

Effectivement un passage est toujours perturbant, on entend parler de 
cette inquiétude dans la rue, par nos proches et on lit cela de plus en plus 
souvent dans la presse et sur les réseaux ! Qu'est-ce que cela veut dire 
dans notre quotidien ? Quotidien avec un Q majuscule, car chaque jour -
quotidien- est un cadeau qui nous est offert, vivons-le pleinement. Pour 
moi il en est de même pour notre communauté de protestants en Corse. 
Se réjouir d'être ensemble, nourrir ce besoin d'être en lien par des 
moyens (théoriquement) si nombreux, offerts maintenant par notre ère 
de communication.  
 

Bel exemple : notre calendrier de l’AVENT avec un grand merci aussi de 
ma part à notre fée multimédia ! Un calendrier à la fois virtuel et réel, car 
derrière chaque porte se cachait un vrai message de cœur ! J’ai 
particulièrement adoré la belle prière des ânes et un beau chant de 
Norma !  
 

Puis « il modo nustrale » : ma joie fut grande quand notre pasteure me 
fait part d’un témoignage d’une sortie de paroissiens sur Ajaccio : en 
absence de deux amis chers (ils étaient sur le continent auprès d’un 
parent âgé), un petit groupe joyeux est allé cueillir à leur place des 
oranges, fruit symbole de NOEL, dans leur jardin tout en les appelant au 
téléphone. C’est aussi cela : ÊTRE ENSEMBLE !  Par ailleurs je ressens un 
brin de tristesse, quand j’observe que malgré les efforts sans relâche mis 
en œuvre par notre Pasteure, surtout en ces temps de covid, il y a peu de 
répondant à Pietranera. Dans notre vie d’Eglise le moment de la Sainte 
Cène est une cérémonie de communion « reconnue », le fait de se réunir 
au sein d'un culte le serait peut-être un peu moins ? Et pourtant la prière 
que Jésus-Christ nous a apprise, le Notre Père, est autant un acte 
individuel comme un moment de « vivre ensemble ». C'est bien Notre 
Père, donc en prononçant « nous », nous affirmons que nous sommes les 
filles et les fils d'un seul Père, reliés à Lui ET entre nous, frères et sœurs.  
Alors peut-être ces moments de changements dans notre monde ne 
pourraient-ils pas être propices pour inventer des manières nouvelles et 
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différentes de nous réunir et de visiter aussi celles et ceux, qui ne peuvent 
pas participer ? Pour ma part je vous donne rendez-vous au culte du 
nouvel an le 3 janvier à Pietranera pour un culte d’accueil de cette 
nouvelle année différente mais dans la joie et dans la lumière. Ainsi pour 
un moment de discussion ouverte sur de nouvelles façons et possibilité de 
faire communauté. Toutes vos suggestions sont des bienvenues ! Merci 
d’avance ! En ce sens une bonne et belle année 2021 tous ensemble. 
PACE e SALUTE. 

Sigrid Hansen-Catania, présidente du conseil presbytéral.  
 
Communauté bastiaise :  
 

Une réflexion à mener. En Haute Corse, la question de la consolidation et 
de la dynamisation de notre petite communauté se pose et nous avons 
besoin de chacun et de chacune d’entre vous pour la rendre vivante, pour 
donner des idées créatives, pour ouvrir, ensemble un avenir. 
 

Le constat qui se pose est celui-ci : il y a une taille critique à avoir pour 
que la communauté soit vivante, attirante, et nous ne l’avons pas 
atteinte…  La question de la localisation de nos locaux est à l’étude, avec 
le désir de nous rapprocher de Bastia … mais rien ne se fait en un jour, et 
le Covid n’a pas accéléré les choses. 
 

Pour ce qui est de l’assistance au culte, force est de constater que nous 
avons des efforts à faire. Là encore, pas pour une quelconque obligation 
de présence qui serait nécessaire à notre salut … mais pour former une 
communauté qui se connaît, qui apprécie de se retrouver, qui partage des 
valeurs, des activités, des joies … des peines aussi, qui œuvre ensemble. 
 

Nous voulons proposer une expérience pour quelques mois : nous 
retrouver non plus tous les dimanches au risque de s’éparpiller sur quatre 
dimanches sans se rencontrer, mais deux dimanches par mois, placés 
régulièrement pour que cela trouve sa place dans vos agendas. L’objectif 
étant évidemment que chacun, chacune d’entre vous se sente impliqué(e) 
dans l’enjeu, et invité(e) à assumer cette régularité qui seule nous 
permettra de tisser ces liens nécessaires au rayonnement de la partie 
« nordiste » de notre paroisse.  
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L’idée serait d’évaluer cette expérience d’ici l’été où nous reprendrions 
quoi qu’il arrive les cultes chaque dimanche afin d’accueillir les estivants.  
Nous comptons sur votre implication pour donner à notre paroisse sa 
dimension d’accueil et de rayonnement qui lui fait quelque peu défaut, 
étouffée il faut bien le reconnaître par les conséquences relationnelles de 
la pandémie que nous traversons. 
  

Toute proposition visant à aider à cette dynamisation sera reçue avec joie 
et reconnaissance ! C’est tous ensemble que nous sommes Eglise, c’est 
tous ensemble que nous témoignons de la vie qui nous est donnée. 
 

 

Un conseil télé de Sigrid et Philippe : 
 

Mardi 29 décembre sur Arte à 20h50 (si vous avez le bulletin avant cette 
date) un film remarquable de Franck Capra : « La vie est belle ». 
 
Mot de la trésorière : 
 

Merci à tous, nous pourrons clôturer notre budget en équilibre cette 
année grâce à la participation de chacun. 
Les mini marchés de Noël nous ont rapporté environs 700 euros et permis 
d'obtenir ce résultat.  
Les trésoriers tiennent à renouveler à tous leur remerciement. 

Jean-Claude et VO 

 

 

 
L’Eglise Protestante Unie de Corse ne peut vivre sans vos dons. Ne l’oubliez 

pas ! Chèques à adresser au trésorier : VO Abbatucci BP 60230 - 20179 Ajaccio 
Cedex 1 
RIB : Banque Postale 20041 01000 compte n° 0043017V021 13 

IBAN :  FR15 2004 1010 0000 4301 7V02 113 
 


